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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре работают над повышением эксплуатационной надежности объектов 
коммунальной инфраструктуры 

В Таймырском муниципальном районе реализуются неотложные меры по повышению 
эксплуатационной надежности и строительству объектов коммунальной инфраструктуры. В 
частности, планируется провести капитальный ремонт системы теплоснабжения городского 
поселения Диксон, построить модульную котельную на материковой части Диксона, 
реконструировать коллектор по улице Горького в Дудинке и усовершенствовать систему 
хозяйственно-питьевого водоснабжения в Хатанге. Администрация района для решения этих 
задач направила заявки на дальнейшее участие в долгосрочной целевой программе 
"Модернизация, реконструкция и капитальный ремонт объектов коммунальной 
инфраструктуры муниципальных образований Красноярского края" на 2010-2012 годы". 

В прошлом году по этой программе была реконструирована котельная №1 в сельском 
поселении Хатанга. На приобретение, доставку и монтаж 5 новых котлов и оборудования из 
бюджетов трех уровней было направлено 25 млн 100 тыс. руб. В настоящее время три из 
пяти новых котлов уже включены в работу. Также по долгосрочной целевой программе начата 
разработка проектной документации на строительство в Дудинке напорного канализационного 
коллектора на участке Главная канализационно-насосная станция - очистные сооружения. 
Финансирование работ  (10 млн руб.) производится из средств краевого бюджета.  

Вопросы участия муниципального района в долгосрочных программах повышения  
эксплуатационной надежности и строительства объектов коммунальной инфраструктуры 
были рассмотрены на очередном заседании Координационного Совета по реализации 
приоритетных национальных проектов и краевых программ при Главе Таймыра Сергее 
Батурине. 

«Красноярский край» 
 

Депутат краевого Заксобрания Николай Фокин побывал с рабочим визитом на Таймыре 
На Таймыре с рабочим визитом побывал депутат краевого Заксобрания Николай 

Фокин. Об этом сообщили в районном управлении общественных связей.  
Николай Фокин встретился с главой Таймыра Сергеем Батуриным и провел прием 

граждан по личным вопросам. На прием пришли 4 человека. Обращения к депутату касались 
вопросов трудоустройства и социальных выплат инвалидам.  

Также Николай Фокин посетил ряд дудинских учреждений. В средней 
общеобразовательной школе №3 директор Елена Елизарьева рассказала Николаю Фокину об 
особенностях реформирования учреждения – в настоящий момент в школе работают 
дополнительные учреждения образования, что, по ее мнению, благоприятно сказывается на 
общем учебном процессе. Фокин отметил, что школа производит хорошее впечатление и 
очевидны усилия муниципальных властей и инициативность в вопросах благоустройства и 
развития учреждения.  

В рамках визита депутат краевого Заксобрания посетил мастерскую Аксиньи Поротовой 
"Мукустур". Николаю Фокину продемонстрировали национальную сувенирную продукцию. 

"Таймырский Телеграф" 
  

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Глава города вошёл в состав попечительского совета Дудинского детдома. 

Глава Дудинки Алексей Дьяченко принял участие в работе попечительского совета, 
созданного при Дудинском детском доме. На первом заседании, прошедшем 2 марта в 
детском доме утверждён состав совещательного органа, избраны председатель и секретарь 
попечительского совета. Ими стали Глава Таймырского муниципального района Сергей 
Батурин и директор Дудинского детского дома Юлия Шамрай. Члены попечительского совета, 
среди которых руководители крупных предприятий и предприниматели, обсудили с 
руководством детского дома насущные проблемы детей-сирот и детей, оставшихся без 
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попечения родителей, находящихся на воспитании в этом учреждении. Попечительский совет 
принял несколько решений, реализация которых позволит в самом ближайшем времени 
разрешить бытовые проблемы, а также значительно разнообразить досуг воспитанников. 
 Детский дом «Ромашка» создан в Дудинке в 1975 году, в 2010 году преобразован в 
краевое государственное бюджетное учреждение образования «Дудинский детский дом». В 
настоящее время в детском доме живут 56 детей от 2-х до 18 лет. 

"Таймырский Телеграф" 
 

3. СМИ О Е М О «ГОРОД  НОРИЛЬСК» 
 

В Норильске прошла внеплановая проверка аэропорта  
Глава Норильска Сергей Шмаков утром 2 марта провел внеплановую инспекцию 

аэропортового комплекса «Норильск» без предупреждения руководства аэропорта, сообщила 
пресс-служба аппарата главы города. Шмаков проверил меры, направленные на 
предотвращение терактов на территории комплекса. Антитеррористическая защищенность 
зала ожидания и зоны прилета, организация досмотра пассажиров и багажа на входе в 
аэропорт в ходе проверки была высоко оценена. Особое внимание Сергей Шмаков уделил 
деятельности служб, обеспечивающих проверку документов в зоне паспортного контроля. 
Качество работы службы авиационной безопасности нареканий не вызвало. 

Однако глава Норильска высказал ряд серьезных замечаний к организации деятельности 
Таймырского ЛОВД. «В аэропорту не работает система паспортного контроля „Таймыр-2“, 
осуществляющая сканирование паспортов граждан в зонах вылета и прилета с целью 
обнаружения лиц, находящихся в розыске, а также иностранных граждан, незаконно 
прибывших на территорию. Система не работает с 1 июля 2010 года, причем руководство 
ЛОВД ссылается на нехватку работников, возникшую в результате организационно-кадровых 
мероприятий в Таймырском ЛОВД. Это не может быть оправданием того факта, что одна из 
важнейших мер обеспечения антитеррористической защищенности аэропорта и территории в 
целом фактически не соблюдается», — заявил Шмаков. Глава Норильска потребовал, чтобы 
работа системы «Таймыр-2» была возобновлена в ближайшее время. 

«Лаборатория новостей» 
 

Темп роста цен на некоторые виды продуктов питания в Норильске ниже, чем в 
Красноярском крае и России  

К такому выводу пришли члены межведомственной комиссии по проведению анализа 
результатов мониторинга ценовой ситуации на продовольственном рынке города.  

Как сообщила начальник управления потребительского рынка и услуг Елена Сапожникова 
(на фото слева), по итогам мониторинга в январе 2011 года зафиксирован рост средних 
розничных цен на отдельные виды продуктов: хлеб – 6,2%, молоко – 6,2%, кефир – 12,4%, 
творог – 7,5%, яйцо куриное – 9,1%, картофель – 14,6%, капуста – 35,8%. «Рост цен на 
молочную продукцию обусловлен увеличением закупочной цены на сухое молоко со 132 
рублей за килограмм до 195, - пояснила она. – Подорожание ряда других продуктов 
обусловлено сезонным фактором, в первую очередь это коснулось овощей и фруктов». При 
этом на некоторые виды товаров зафиксировано снижение розничных цен. Например, 
окорочка куриные подешевели на 2,9%, колбаса полукопченая - на 0,5%, рыба морская - на 
2,3%, рис - на 0,9 %. 

В то же время темп роста цен на продовольственные товары, зафиксированный в целом по 
Красноярскому краю и по России, превышает темп роста цен на продукты питания в 
Норильске: в регионе – по 16 видам товаров из 28, включенных в мониторинг, в стране – по 
14. 

«Заполярная правда» 
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4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР   
 

Зеленый Норникель. Компания пытается изменить имидж одной из самых 
экологически грязных в России 

Несмотря на то что большинство российских корпораций, в том числе и многие 
государственные, считают экологические вопросы второстепенными на фоне решения 
социальных и производственных проблем, с каждым годом все большее их число начинают 
обращать должное внимание на природоохранную деятельность. В этом году этот «зеленый» 
список, по всей видимости, пополнит и ГМК «Норильский никель» – крупнейший в мире 
производитель никеля и палладия, а также один из крупнейших промышленных 
загрязнителей страны.  

Впрочем, компания не делает секрета из своих экологических проблем – сложно скрыть то, 
о чем давно знает вся страна, причем с советских времен. Зато «Норильский никель» начал 
открыто говорить о том, что делается для того, чтобы эти проблемы постепенно решить. В 
середине февраля корпорация опубликовала весьма подробный отчет об итогах своей 
природоохранной деятельности в прошлом году.  

Больше всего в этом документе радует наличие конкретных цифр как в плане средств, 
выделяемых на экологию, так и, что более важно, самих показателей снижения выбросов. Из 
приведенных данных следует, что в прошлом году по сравнению c 2009 годом удалось 
снизить выбросы никель оксида – на 5,3%, меди оксида – на 12%, кобальт оксида – на 20,3%. 
Также получилось на 36,6 тыс. тонн снизить количество выбросов диоксида серы – наиболее 
известного вредного соратника металлургических производств. Удалось выявить 21 выпуск 
сточных вод, каждый из которых был ликвидирован.  

И хотя эти цифры, в общем-то, невелики и качество экологии в Норильске и других 
промышленных городах «Норникеля» все еще не идеальное, представители ГМК уверяют, 
что главные перемены впереди. Как следует из экологического отчета, в прошлом году 
компания запустила сразу несколько инфраструктурных экологических проектов, завершение 
реализации которых намечено либо на этот, либо на следующий год. Среди них особенно 
можно отметить строительство цеха брикетирования в г. Заполярный (Мурманская область), 
который позволит на 95% сократить выбросы диоксида серы. Именно на этом долгие годы 
настаивали соседи-норвежцы, в том числе и во время переговоров на межправительственном 
уровне. Также в Мурманской области силами «дочерней» КГМК было проведено озеленение 
земель на площади более чем в 100 гектаров. Раньше, по словам экологов, эта территория 
больше была похожа на поверхность Луны или Марса.  

Помимо этого масштабного проекта есть и десяток тех, что поменьше. В частности, ГМК 
активно инвестирует в более глубокую переработку отходов производства – подобный проект 
уже активно идет на рудниках Талнаха. Также в прошлом году были разработаны новые 
установки очистки газов, которые позволяют уловить и вернуть в производство до 99% 
образованной пыли.  

Лучшая иллюстрация фактов – финансовые параметры, указанные в отчете. Оказалось, 
что за последние шесть лет «Норильский никель» инвестировал в решение экологических 
проблем ни много ни мало 75 млрд. руб. Впрочем, как видно из этого же отчета, какая-то 
реальная «отдача» от этих средств стала заметна только в последние два года. Так, за 
указанный период компании удалось снизить выбросы в атмосферу по Норильскому 
промышленному району на 152,9 тыс. тонн. Нынешний руководитель ГМК Владимир 
Стржалковский, как раз пришедший в компанию около двух лет назад, в своих выступлениях 
неоднократно подчеркивал, что компания не будет наращивать промышленные мощности, 
пока не сможет снизить количество вредных выбросов. С учетом того, что увеличивать 
мощности из-за снижения качества добываемой руды «Норникелю» надо обязательно, 
решать проблему выбросов ГМК все-таки придется. Причем в кратчайшие сроки.  

Все это безусловно радует «зеленых», которые еще в прошлом году стали отмечать, что 
«Норильский никель» куда активнее взялся за решение своих экологических проблем, нежели 
большинство других отечественных металлургов. Впрочем, нельзя сказать, что эта бурная 
активность продиктована исключительно добровольной инициативой руководства компании. 
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Напомним, что в августе прошлого года с рабочим визитом Норильск посетил Владимир 
Путин. На встрече с руководством компании главным пунктом его критики была именно 
экологическая ситуация в регионах базирования предприятий «Норникеля». По всей 
видимости, представленный отчет и должен показать, что руководство компании премьера 
услышало и активно работает. И надо сказать, что, судя по всему, что-то из этой работы даже 
получается. 

«Независимая газета» 
 

5.  СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО   
 

Александр Усс: Для решения проблемы нехватки мест в детских садах необходимо 
свыше 4 млрд рублей 

Об этом сообщил председатель Законодательного Собрания края Александр Усс на 
брифинге в Ачинске. 

«Детские сады нужны не только Ачинску — это одна из болевых точек края и всей страны, 
— подчеркнул он. — В конце прошлого года депутаты поставили задачу перед 
Правительством края — просчитать, сколько нужно денег для решения этой проблемы, где и 
в какие сроки их можно найти. Выяснилось, что на все потребуется свыше четырех 
миллиардов рублей. Вряд ли тема детсадов будет снята с повестки в ближайшие два-три 
года — краевой бюджет тяжелый, и нам просто неоткуда взять такие средства. Необходимы 
альтернативные способы решения проблемы, например открытие частных детсадов, 
пересмотр санитарных норм и правил в сторону более реалистичного подхода к детским 
учреждениям. Хорошо, конечно, что кое-где у нас строят садики-дворцы, но надо отдавать 
отчет, что при таком размахе денег на все не хватит. Девиз должен быть таким: скромнее и 
эффективнее!» 

НИА 
 

Красноярцы собирают подписи против приглашения в край безработных с Кавказа  
Жители Красноярского края собирают подписи под обращением к губернатору Льву 

Кузнецову, в котором выступают против инициативы привлечь в регион безработных из 
республик Северного Кавказа. 

Речь идет о заключенном в рамках Красноярского экономического форума соглашении о 
социально-экономическом, научно-техническом и культурном сотрудничестве с главой 
Ингушетии Юнус-бек Евкуровым. В рамках этого соглашения в частности планируется 
создать в Красноярске рабочие места для безработных из республик Северного Кавказа. 

«Позвольте высказать крайнее негодование и просить об отклонении подписания 
соглашения. Ни для кого не секрет, насколько напряжена обстановка в России, и наш город 
не является исключением... Местные жители не могут быть бесконечно терпимыми... Не 
лучше ли обратить внимание на местные проблемы, а не обострять межрасовую рознь?», — 
говорится в петиции. 

В настоящее время под обращением к губернатору уже подписалось более 1,9 тыс. 
человек. 

«Лаборатория новостей» 
 
Ростехнадзор встал на сторону WWF в вопросе БоГЭС   

Енисейское управление Ростехнадзора подтвердило факты нарушения законодательства 
при сооружении Богучанской ГЭС, содержащиеся в обращении Всемирного фонда дикой 
природы (WWF) и экосообщества к президенту РФ.  

Как следует из официального акта проверки, при реализации проекта не соблюдаются 
стандарты экологической безопасности. Отсутствие положительного заключения 
госэкспертизы и выявление общественных предпочтений нарушает закон о 
градостроительной деятельности. 
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Таким образом, считают в фонде, проверка доказывает обоснованность требований 
коалиции экологических НПО к президенту страны о приостановке строительства БоГЭС до 
завершения процедуры ОВОС и прохождения государственной экспертизы. 

По итогам проверки, надзорные органы вынесли предписание представить заключение 
экспертизы проектной документации.  

Между тем, для осуществления этих требований, руководство БоГЭС должно завершить 
процедуру ОВОС, провести общественные обсуждения проекта в Красноярском крае и 
Иркутской области. 

ИА «Пресс-Лайн» 
 
6.  СМИ О РОССИИ   
 
В.Путин пообещал фермерам землю за 15% цены 

Фермеры смогут купить землю, на которой работают, за 15% кадастровой стоимости и без 
проведения торгов. Об этом сообщил российский премьер-министр Владимир Путин на 
съезде Ассоциации крестьянских (фермерских) хозяйств и сельскохозяйственных 
кооперативов России, который открылся в Тамбове.  

"Фермеры смогут приобретать землю в упрощенном порядке, без проведения торгов", - 
сказал глава российского правительства. Он также добавил, что сделки будут 
осуществляться по "вполне посильной цене", которая составит 15% кадастровой стоимости 
земли в регионе, а не 20%, как ранее. 

В.Путин пояснил, что порядка 50% стоимости оформления земли может взять на себя 
федеральный бюджет. Он также призвал губернаторов и руководителей муниципалитетов 
обеспечить аналогичное финансирование. "Мы должны выработать общие подходы, и 
регионы должны будут взять на себя оставшуюся половину с тем, чтобы вообще снять с 
людей эту нагрузку ", - добавил глава российского правительства. 

При этом премьер подчеркнул, что оформление земли в собственность будет 
производиться бесплатно за счет федеральных и региональных субсидий. "Тем, кто 
собирается работать на земле, нужно, конечно, помогать, снять с людей дополнительные 
финансовые и бюрократические издержки", - подчеркнул В.Путин. 

"Органы региональной и муниципальной власти должны в приоритетном порядке 
предоставлять свободные земли сельхозназначения всем тем, кто хочет стать фермером, кто 
хочет развивать агропромышленное производство", - подчеркнул премьер. Он также обратил 
внимание на необходимость пресечь запустение сельскохозяйственных земель. По мнению 
В.Путина, следует ввести жесткие санкции в отношении собственников таких участков, 
которые не используют землю по назначению. 

Премьер добавил, что сейчас оформлены границы только 20% земельных участков, 
остается еще 24 млн га так называемых нераспределенных земель. "Их нужно активно 
вводить в оборот, отдавать людям", - добавил В.Путин. 

По словам премьера, темпы роста в малом бизнесе на селе в три-четыре раза превышают 
средние показатели по отрасли. "На долю фермерских и личных подсобных хозяйств 
приходится почти половина производства всей сельхозпродукции российского 
агропромышленного комплекса (АПК), а по некоторым позициям эта доля еще выше", - 
отметил он, добавив, что можно с полным основанием говорить, что фермерство в России 
состоялось как экономическая и социальная сила. 

РБК 
 
Инфляция в России в феврале составила 0,8 проц, с начала года – 3,2 проц – Росстат 

Инфляция в России за неделю с 22 по 28 февраля 2011 г составила 0,1 проц, с начала 
месяца – 0,8 проц, с начала года – 3,2 проц. Об этом сообщается в поступившей сегодня в 
ПРАЙМ-ТАСС сводке Федеральной службы государственной статистики /Росстат/. Темп 
среднесуточного прироста цен в феврале составлял 0,028 проц. 

За рассматриваемую неделю подорожали гречневая крупа и пшено - на 1,7 проц и 1,5 проц 
соответственно, баранина - на 0,8 проц, печенье и говядина - на 0,5 проц и 0,4 проц. 
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Плодоовощная продукция в среднем стала дороже на 0,4 проц, в том числе репчатый лук - 
на 1,1 проц, морковь и капуста - на 0,6 проц и 0,5 проц соответственно. 

Цены на автомобильный бензин снизились на 0,2 проц, на дизельное топливо - на 0,3 проц. 
Плата за жилье в домах государственного и муниципального жилищных фондов, 

отопление, водоснабжение и водоотведение выросла на 0,3 проц. 
ПРАЙМ-ТАСС 

 
Рыбалку в РФ хотят сделать платной, сообщает «Российская газета» 

Рыбную ловлю на удочку в РФ могут сделать платной, пишет в понедельник «Российская 
газета». «Уже в ближайшие годы любительская рыбалка у нас будет приносить в бюджеты в 
2,5-3 раза больше, чем промышленное рыболовство», — заявил накануне изданию 
руководитель Росрыболовства Андрей Крайний в кулуарах совещания руководителей 
территориальных управлений рыбного ведомства. 

«Откуда же возьмутся эти деньги? Источник есть только один — их заплатят люди с 
удочками», — говорится в сообщении. 

Как отмечает газета, сейчас порядка 25 миллиардов рублей в год приносит в российские 
бюджеты разных уровней промышленное рыболовство, любительское рыболовство — «так, 
слезы». В США популярное рыболовство приносит в бюджеты 24-28 миллиардов долларов в 
год,а промышленное — только 6 миллиардов долларов. 

«На совещании во Владимире в числе прочего обсуждали, как догнать и перегнать Америку 
хотя бы по соотношению “промышленных” и “любительских” доходов от рыбалки. По этому 
поводу есть две точки зрения. Одни эксперты говорят, что брать деньги за ловлю на удочку — 
это “фантазия в нашей небогатой стране”. И предлагают не отнимать у людей последнее 
бесплатное удовольствие. Другие напоминают, что за пользование любыми ресурсами 
приходится платить. Нельзя бесплатно добывать нефть, уголь, ту же рыбу сетями. А почему 
удочкой — можно?» — говорится в статье. 

«Пока вопрос рыбные чиновники ставят так: пока на каждый платный участок должен быть 
альтернативный бесплатный. А вот в перспективе… “Попробуйте в Европе и Америке 
половить рыбу без приобретенной заранее фиш-карты, — говорит руководитель центра 
общественных связей Росрыболовства Александр Савельев. — Придется заплатить такой 
штраф”. То есть нужно готовиться платить», — делает вывод автор материала, отмечая, что 
переход рыбалки на коммерческую основу уже происходит. 

По стране, по данным газеты, уже разыграно или будет разыграно в ближайшее время 6,5 
тысячи участков для организации спортивно-любительского рыболовства, на которых без 
билета не порыбачишь. 

РИА Новости 
 

Рейтинг власти вырос по весне. Россияне проявляют все больший интерес к 
предстоящим выборам  

Рейтинг партии власти, президента Дмитрия Медведева и премьера Владимира Путина в 
конце февраля синхронно вырос – на 2%. Об этом свидетельствуют результаты опроса, 
проведенного Всероссийским центром изучения общественного мнения (ВЦИОМ) 26–27 
февраля. Социологи выяснили, что по сравнению с предыдущим подобным исследованием 
россияне не только стали больше доверять тандему и ЕР, но и проявляют больший интерес к 
предстоящим выборам.  

Регулярный опрос ВЦИОМа проводился среди 1600 респондентов в 153 населенных 
пунктах 46 регионов России. По данным социологов, за неделю рейтинг «Единой России» 
вырос, и, если бы выборы в Госдуму проходили в ближайшее воскресенье, за «Единую 
Россию» отдали бы свои голоса 48% избирателей. На минувшей неделе аналогичный 
показатель ЕР составлял 46%.  

Опрос ВЦИОМа показал, что позиции других парламентских партий в конце февраля 
оставались неизменными. За КПРФ готовы голосовать около 8,4% респондентов, за ЛДПР – 
7%, за «Справедливую Россию» – 5,5%.  
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Гендиректор ВЦИОМа Валерий Федоров отметил, что двухпроцентный рост в конце 
февраля завершил период некоторого снижения рейтинга «Единой России», который 
наблюдался в начале 2011 года. «Негативные эмоции, связанные в основном с ростом цен и 
тарифов ЖКХ, отработали свой негативный потенциал. Тем более «Единая Россия» 
активизировала свою деятельность по разрешению проблем в этих сферах», – заявил вчера 
Валерий Федоров.  

По данным ВЦИОМа, рейтинги одобрения деятельности первых лиц российского 
государства к концу февраля также повысились. По данным опроса 26–27 февраля, работой 
Дмитрия Медведева на посту президента стали довольны 62% (неделей ранее 60%), работой 
Владимира Путина оказались довольны 65% респондентов (63% неделю назад).  

Валерий Федоров считает, что на рейтинге «Единой России» положительно сказалось 
участие Дмитрия Медведева и Владимира Путина в поддержке партии. С этим же можно 
связать синхронность положительного изменения рейтинга и ЕР, и тандема. Ведь фактически 
премьер, президент и партия власти сейчас работают в одной связке – «Единая Россия» 
стала единственной политической силой, которой руководители РФ разрешили использовать 
в предвыборных кампаниях марта с.г. свои изображения и высказывания. Это позволяет 
набирать очки за счет положительных решений всем трем участникам подобного 
триумвирата.  

Исследователи ВЦИОМа выявили и повышение интереса россиян к самим выборам. 
Респондентов, которые не желают участвовать в голосовании, стало меньше – был 21%, а 
теперь 19%, сократилось и число участников опроса, которые не определились с 
политическими предпочтениями, – с 13 до 11%. 

«Независимая газета» 
 

России поставлен неутешительный диагноз – деградация 
Наличие дешевых денег, полученных от продажи ресурсов и не связанных с ростом 

производительности труда, ведет к деградации политических и экономических институтов, 
считает ректор АНХ Владимир Мау. Об этом он заявил в ходе обсуждения обновления 
стратегии социально-экономического развития страны до 2020 года, которое поручил 21 
эксперту премьер РФ Владимир Путин. «Главный вызов, перед которым сейчас оказалась 
страна, – мировая неконкурентоспособность», – фиксирует научный руководитель ВШЭ 
Евгений Ясин. По его словам «в инновационных технологиях Россия отстает от развитых 
стран, в дешевой рабочей силе – от развивающихся». «Мы попадаем в зазор между этими 
странами, не имея серьезных конкурентных преимуществ», – подчеркивает он.  

Эксперты рабочей группы «Бюджетная и денежная политика» проекта обновления 
«Стратегии-2020» представили свою «стартовую» рабочую записку, с которой предлагается 
начать обсуждение возможных стратегий в макроэкономической политике в РФ на 
долгосрочный период, пишет «Коммерсант».  

В рабочей записке наиболее интересен анализ проблем в макрорегулировании экономики: 
авторы едины в том, что внешние шоки 2007-2008 годов лишь определили время кризиса в 
РФ в 2008-2009 годах, а ход его был предопределен структурными особенностями экономики 
РФ и слабостью проводившейся до этого экономической политики. Ключевой проблемой 
авторы считают резкий и стимулированный и государством, и нефтегазовой конъюнктурой 
рост спроса в РФ (2005-2007 годы – на 26% в год), который в принципе не могла 
удовлетворить промышленность.  

«Внутренний спрос в реальном выражении почти вдвое больше внутренних поставок – 
11,3% против 6,3%", – констатируется в документе.  

При этом, отмечают авторы документа, норма накопления основного капитала оставалась 
невысокой, в диапазоне 18-21% ВВП, что по состоянию на 2007 год было вдвое меньшим, чем 
в КНР (40%), и меньше, чем в Индии (34%): приток нефтедолларов расходовался в основном 
на потребление.  

Вне зависимости от сценария развития экономики (авторы не противоречат двум 
правительственным, Минфина и Минэкономики, подходам к этому вопросу) рекомендуется 
прежде всего увеличить норму накопления капитала до 30% (в 2010 году – 23,4%). 
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Возможным резервом экономики в этом авторы считают экспортируемые из РФ капиталы (7-
13% ВВП в год, около половины накопления капитала в РФ) за счет «улучшения деловой 
среды», увеличение сбережений домохозяйств за счет стимулирования высоких депозитных 
ставок.  

Как вариант предлагается и снижение госрасходов, рост налоговой нагрузки, усиление 
борьбы с «тенью» в экономике, перемещение части госрасходов на население, обсуждается 
необходимость воссоздания резервного фонда и его пополнения внутренними займами – 
спектр дискуссий задается широко.  

В денежной политике «стартовые» рекомендации более жестки: достижение уровня 
инфляции до 2-4% в год, переход ЦБ к инфляционному таргетированию, достижение уровня 
монетизации экономики до 100% ВВП, дестимулирование долларизации, расширение 
операций с внутренним госдолгом для перехода к управлению кредитной-денежной 
ситуацией через ставки, передает NEWSru.com.  

 «Новый Регион», 
 

7. РАЗНОЕ   
 
Политолог Павловский озвучил базовый вариант Кремля на выборы-2012  

Президент Фонда эффективной политики Глеб Павловский заявил, что Дмитрий Медведев 
будет участвовать в президентских выборах 2012 года в качестве единственного кандидата от 
«Единой России». Кроме того, политолог считает, что президент и премьер придут к 
консенсусу по основному кандидату. Этот «расклад» по выборам-2012 является базовым 
вариантом как для Кремля, так и для Белого дома, говорит Павловский. 

«Это не мое знание о „планах Кремля“, а знание того, что в Кремле к политике относятся 
ответственно и рационально, — заявил политолог корреспонденту GZT.RU.— Если со 
страной не случится ничего экстремального, Медведев выдвинется в кандидаты на второй 
срок, а Путин его поддержит. Я твердо уверен, потому что в администрации президента и 
даже в Белом доме „по умолчанию“ исходят из этого варианта. Он базовый. Все другие 
сценарии будут непонятны избирателю и политически деструктивны». Павловский, которого 
какое-то время называли «прокремлевским» политологом, поспешил разъяснить, что 
основанием для озвученного им прогноза является консолидация правящей элиты вокруг 
действующего президента и его программы.  

«Мне кажется, что Медведев превращается внутри правящего класса в основного 
кандидата на выборах 2012 года,— такая основная мысль звучит и в обзоре, представленном 
Павловским ранее агентству „Интерфакс“.— И это не вопрос психологии и блеска. Владимир 
Путин, например, сохраняет и блеск, и харизму, и популярность. Но вопрос о президентстве 
после выборов 2012 года, мне кажется, – это вопрос о курсе президента, о его программе».  

По словам Павловского, отказ Медведева от участия в президентской гонке автоматически 
означал бы признание главы государства в политическом поражении. «Но Медведев ничего 
не проигрывал,— считает политолог.— Уйдя, он отрекся бы от плодов своей работы на посту 
президента, подорвал бы доверие к „медведевской“ программе обновления и модернизации 
государства».  

Это, по мнению Павловского, ударило бы не только по репутации самого Медведева как 
политика. Пострадал бы и авторитет тандема, союза Медведев – Путин и, соответственно, 
авторитет самого Владимира Путина. «Зачем он тогда в 2007 году предлагал кандидатуру 
Медведева?— рассуждает политолог.— Ведь тогда Путин шагнул против течения, все вокруг 
уговаривали его идти на третий срок. Был бы серьезно ослаблен и авторитет президентства 
как института. Неужели Путин стал бы играть авторитетом власти главы государства, которую 
он вознес на невиданную высоту? Неужели он всех дурачил, предлагая какую-то временную 
кандидатуру? Я этого не допускаю».  

Подводя итог своим суждениям, Павловский резюмирует: кандидатом от «государственной 
партии» может быть только Дмитрий Медведев. «Все прочее— просто интриги,— подчеркнул 
эксперт.— А интриги подорвут ту работу, которая была проделана кремлевской командой с 
2000 года, отбросив тем самым страну назад».  
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Базовый вариант Кремля, который выдвинул Павловский, говорит о том, что президент и 
премьер придут к консенсусу по основному кандидату. «Я оставляю в стороне вопрос о том, 
как именно договорятся Медведев и Путин. С моей точки зрения, есть только один вариант, 
который должен быть полностью исключен: это конфликт между этими двумя самыми 
крупными российскими политиками. Однако они оба такого конфликта просто не допустят»,— 
сказал политолог. 

Кстати, Павловский замечает, что тандем как форма взаимодействия президента и главы 
правительства, скорее всего, утратит актуальность— Дмитрий Медведев и Владимир Путин 
должны прийти к иному варианту политического союза. «То, к чему они могут прийти, 
вероятнее всего, будет уже не тандемом, который является довольно жесткой формой 
политического союза. В будущем, после выборов, эта форма, скорее всего, станет гораздо 
мягче»,— полагает политолог. 

С Павловским согласен и другой политический эксперт Станислав Белковский, который 
объясняет свою точку зрения тем, что Владимир Путин на выборы не пойдет уж точно— 
этого, по словам Белковского, не поймут ни на Западе, ни в самой России. «Медведев— 
наиболее вероятный кандидат на пост президента от правящих кругов»,— считает 
Белковский. 

А гендиректор Центра политической информации Алексей Мухин показал себя 
приверженцем той точки зрения, которую Глеб Павловский категорически отринул. «На мой 
взгляд, в президентской гонке не будут принимать участия ни Медведев, ни Путин,— 
высказался Мухин в разговоре с корреспондентом GZT.RU.— Последний, скорее всего, 
останется на посту премьер-министра, будучи своеобразной константой на фоне 
сменяемости президентов. Думаю, выбран именно такой путь развития событий. И не беда, 
что в роли очередного кандидата от „Единой России“ окажется не столь известная и 
популярная в обществе фигура, как сам Путин. Вспомните: Дмитрия Медведева до 2004 года 
тоже мало кто знал, но это не помешало ему победить на выборах». 

«Газета» 
8. Курс валют 

                      
                    По данным ЦБ  РФ курс валют  с  03.03.2011 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 
 

28, 6277 ▼ 0, 13 

EUR 
 

39, 3974 ▼ 0, 32 

 
9. Прогноз погоды 

  По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке   
 

 


